



# Distrikt 1820

Länderausschuss  
Deutschland - Südliches Afrika



Vorsitz: Prof. Dr. Bernhard Maisch (PDG 2015/2016), Feldbergstr. 45, 35043 Marburg,  
Tel. 06421-94690, Fax: -946915, Mobil: 017621152100, [bermaisch@gmail.com](mailto:bermaisch@gmail.com)  
[www.rotary-southernafrica-germany.de](http://www.rotary-southernafrica-germany.de)

## Protokoll des ZOOM Meetings des Länderausschusses Deutschland – Südliches Afrika

Samstag, den 25.7.2020

Beginn der Sitzung: 10:00 Uhr

Ende der Sitzung: 12:15 Uhr

Teilnehmer: 37, siehe Teilnehmerliste

Der Vorsitzende *Bernhard Maisch* begrüßt alle rotarischen Mitglieder und Gäste, ganz besonders auch die Teilnehmer aus dem südlichen Afrika (Folie 1). Bei diesem ersten internationalen Zoom Meeting des Länderausschusses konnten erwartungsgemäß mehr deutsche Mitglieder und internationale Freunde als bei den Präsenztreffen teilnehmen. Die Mitwirkung von drei amtierenden Governors, Annemarie Mostert (D 9400; eRC Johannesburg), Carl-Heinz Duisberg (D9350, RC Helderberg-Sunrise, SA) und Henning von Vieregge (D1820, RC Frankfurt/Alte Oper) und die große Zahl von Pastgovernors war besonders hervorzuheben, ebenso auch die Teilnahme neuer Mitglieder. Eingestimmt wurden alle durch den „One Voice Children Choir“, der in seinen mosaikartigen Videoeinspielungen beispielhaft zeigte, dass auch bei praktiziertem Social Distancing das Miteinander beim gemeinsamen Musizieren gelingt.

Rotary feierte im Juni diesen Jahres 70 Jahre Länderausschüsse in einem Online Meeting, an dem neben RIP Mark Maloney, sein Nachfolger Holger Knaack und auch Mitglieder des LA aus Deutschland, Südafrika und Namibia teilnahmen. Die Intercountry Committees (ICC) begannen mit dem Länderausschuss Frankreich – Deutschland am 31.1.1931. Dieser wurde im Dritten Reich aufgelöst und konnte im Jahr 1952 von Jean Caroni (RC Lille) und Robert Haussmann (RC Stuttgart) reaktiviert werden.

Der LA Deutschland-Südliches Afrika wurde am 13. Januar 1995 in Fryheid, KwaZulu/Natal gegründet. Deutsche Teilnehmer an der Gründungsveranstaltung waren PDG Schroth, PDG Reinhard, PDG Overweg, AP Christel und Rot. Joswig. Der LA wurde später durch die Hinzunahme von Namibia erweitert.

Die Tagesordnung findet sich auf Folie 2.

Der Governor des Leitdistrikts 1820, *Henning von Vieregge*, begrüßte die Teilnehmer auf Englisch. Für ihn sind die Länderausschüsse ein gelebtes Beispiel für die globale Arbeit von Rotary. Sie begann als sich Rotary vor 110 Jahren vom „Service for Clients“ zum „Service for Citizens“ entwickelte mit dem Motto: „He profits most who serves best“.

### Bericht des Vorsitzenden

*Bernhard Maisch*

Im Rückblick auf das Jahr 2019-6/2020 setzte B. Maisch folgende Schwerpunkte:

-Das südliche Afrika umfasst die Distrikte 9350, 9400 und 9370 (Folie 3)

-12.3.2019: das Treffen in Berlin im Afrikahaus der deutschen Wirtschaft mit den Botschaftern H.E. Andreas B.D. Guibeb (Namibia) und H.E. Phumelele Stone Sizani (SA), Günter Nooke (BMZ), Sabine Müller (GIZ), Volkmar Klein (MdB), Stefan Liebing (Präsident des Afrikaverbands der deutschen Wirtschaft) zu den Themen heutiger Entwicklungshilfe für Afrika (Folie 4).

-4.6.2019: Breakout Session des LA zum Thema *How Intercountry Committees Can Facilitate Global Grants* mit über 350 Zuhörern und unter Leitung von Bernhard Maisch und Mitwirkung von Gerhard Lintner, Benjamin Engst, Annemarie Mostert, Wernt Brewitz. Während des Rotary International Congress in Hamburg hatte der LA einen kostenlosen Messestand zum Gleichen Thema, den er mit anderen Länderausschüssen teilte (Folie 5).

-29.9. bis 15.10.2019: Reise einer kleinen Delegation (Bernhard und Inge Maisch, Karl-Ulrich und Irmgard König, Rolf Justi) auf Selbstkostenbasis zu rotarischen Freunden und laufenden oder geplanten rotarischen Projekten. In Haenertsburg war dies Early Childhood Education (Global Grant des RC Marburg/Distrikt 1820 mit dem RC Haenertsburg (Peter Stuart-Thompson, Governor Maurice Stander, Heinz Haas, Laura Railton) mit dem Thusanang Trust als Co-operating Society (Director Terry Morgan) und Home Hosting bei Heinz und Lorna Haas. In Johannesburg besuchte die Delegation den Melusi Health Hub, in Pretoria besprach mit Dries Velthuizen das Peace Mediation Project des eRC Johannesburg, in Kapstadt mit Helène Visser (RC Blouberg) Projekte für die Pädiatrie des Tygerberg Hospitals (Prof. Pierre Goussard). Beindruckt hat uns in Kapstadt das von Nelson Mandela gegründete Projekt Go for Gold, das wir an der Ravensmead Highschool mit Richard Saxby (RC Helderberg-Sunrise; Karen Rademeyer) bei Wochenendunterricht besuchten. In Namibia zeigte uns Frank Schwarzmann die Aris Farmschool mit Kindergarten, die eine Photovoltaikanlage für die Stromversorgung benötigt (Folien 7-12).

-7.3.2020: Frühjahrstagung des LADSA in der Station Lounge, Frankfurt, mit der Aufnahme von 3 neuen Mitgliedern in Anwesenheit von Governor Rainer Moosdorf (Folie 6)

Seit Beginn des Lockdown gab es verschiedene Kontakte zu Freunden und Clubs im südlichen Afrika, die u.a. zu einem bereits genehmigten Global Grant des RC Marburg mit dem RC Blouberg zur Ausrüstung der Pädiatrie des Tygerberg Hospitals führten (Folie 10).

Entscheidend für erfolgreiche Global Grant Anträge ist die Verlässlichkeit unseren Ansprechpartner in Südafrika und Namibia.

## **Bericht der Koordinatoren**

### *Wernt Brewitz*

Mit der Corona-Pandemie wurden in Südafrika die Schulen geschlossen. Damit fiel das Schulessen weg, das für viele Kinder oft die einzige Mahlzeit des Tages ist. Hierzu gab es eine Unterstützung seines Clubs RC Salzgitter-Wolfenbüttel-Vorharz und des Distrikts 1800 im Rahmen eines Distriktgrants.

Auf seine Initiative hin beantragten sein Club und der RC Helderberg-Sunrise (Primärkontakt Anton Lubbe) noch vor dem 1.7. und erhielten in Rekordzeit einen Global Grant über 37 500 USD für das Helderberg Hospital in Somerset West genehmigt (GG-Nr.: 2013613). Damit wurden zwei intensivmedizinischen Betten, zwei nicht invasive Atemgeräte, Monitorausstattung, Infusionspumpen und 2 Laryngoskope finanziert, wie *Carl-Heinz Duisberg* ergänzte

### *Jörg Dienenthal*

Die Mitgliederentwicklung in mehreren Clubs in den Distrikten 9400, 9370 ist mit weniger als zehn Mitgliedern rückläufig und besorgniserregend. Er ermutigt gemeinsame Online- und Hybridmeetings zwischen deutschen und südafrikanischen Clubs, eine Anregung, die er auch den Mitgliedern des LA Deutschland-Russland, dessen Vorsitzender er ist, gegeben hat.

## **Bericht zu genehmigten Global Grant Anträgen**

Zu den in Rekordzeit von RI genehmigten Global Grant Anträgen noch zu den Bedingungen bis zum 30.6.2020 d.h. der Anrechnung der Clubbeiträge und der DDF Zuschüsse des Distrikts bei der Bemessung des äquivalenten Anteils beider für den Zuschuss von RI gehört der GG-Nr.: 2013613 für das Helderberg Hospital (s.o. Bericht *W. Brewitz, C.-H. Duisberg*).

Der Global Grant 20215554 Covid 19 des RC Blouberg, Distrikt 9350 (*Helene Visser*) und des RC Marburg; Distrikt 1820 (*Bernhard Maisch*) unterstützt mit 43 000 USD die Pädiatrie des Tygerberg Hospitals in einem Epizentrum der Covid-19 Pandemie. Von den mehr als 4000 Ärzte, Krankenschwestern, Pfleger sind bereits 250 Ärzte und Krankenschwestern Covid-19 positiv getestet. Vier Krankenschwestern sind an Covid-19 bereits verstorben. Die Kinderabteilung hat gegenwärtig 250 Coronafälle auf Station, kann die 450 Krankenschwestern aber nur unzureichend schützen, da die Schutzbekleidung (PPE=personal protective equipment) bevorzugt für die Coronastationen von Erwachsenen zur Verfügung steht. Der GG sieht deshalb eine Zusatzausrüstung nur für die Pädiatrie für PPEs (Masken, Schutzkleidung, Einmalkleidung, Wechselbekleidung) für das medizinische Personal und Laryngoskope vor (Folie 10).

### **43 Jahre Projektförderung für Namibia - Gespräch mit Wolfgang Fiedler**

*Wolfgang Fiedler* war während seines Berufslebens im diplomatischen Dienst in Asien und zuletzt auch im südlichen Afrika tätig. Seit 43 Jahren engagieren er und seine Frau Eva sich für Schulprojekte im Norden von Namibia. Sein Motto: „Bildung ist der Schlüssel“. Mit der Namibia-Hilfe EWF e.V. (Schieder) und großzügigen Sponsoren und Partner wurden Projekte mit insgesamt 1,4 Mio Euro gefördert von Schul- und Kindergartenbauten bis zur Sanierung von Schulen und Kindergärten vor allem in der Kavango und Kunene Region. Dazu gehören die Farmschool Baumgartsbrunn, die Buschmann-Schulen Tsintsabi und Guigub, die Schulen in Nkurenkuru, Kombat, Amuhonga, Naucova, Katere, Ovitvambu und der Kindergarten in Namutuntu. Anders als Rotary hatte er als Nicht-Rotarier bei seinen Vorhaben keine Beschränkung bei Baumaßnahmen (“No bricks”). 57 Schulen wurden mit Schulbüchern und Lernmaterial ausgestattet und 82.000 Bücher persönlich übergeben, ein imponierendes Lebenswerk. Ein positiver Nebeneffekt der Schulbauten (Folie 13) war, dass die namibische Regierung in den neugebauten Schulen das Essen der Schüler finanziert. Auch die Anzahl der Fehlzeiten der Lehrer und Schulleiter ist in den so geförderten Schulen wesentlich geringer.

Darüber und über viele ungenannte Details ist er gerne bereit auch auf Einladung von Rotary Clubs zu berichten. Seine Kontaktdaten sind über den Ausschussvorsitzenden verfügbar. Im Jahr 2011 wurde seiner Frau und ihm das Bundesverdienstkreuz am Bande verliehen.

### **Projekte des RC Haenertsburg**

*Peter Stuart-Thompson* und *Laurie Railton* berichten über den GG des RC Haenertsburg mit dem RC Marburg zur Ausbildung von Kindergärtnerinnen (Early Childhood Education) zusammen mit dem Thusang Trust als Cooperating Partner. Die Ausbildung wurde durch die Covid-19 Pandemie zwar beeinträchtigt, steht aber jetzt vor einem erfolgreichen Abschluss.

Nun bittet der RC Haenertsburg um eine Beteiligung deutscher Clubs am Mopani Food Security Projekt (Folie 14). In zwei Dörfern mit 60 Haushalten im Mopani Distrikt im Norden von Südafrika sollen zusammen mit dem ChoiCe Trust die eigenständige Versorgung der Familien durch Gartenprodukte gewährleistet und Techniken der ökologischen Landwirtschaft und Permakultur vermittelt werden. Überschüsse können verkauft werden und tragen zur Nachhaltigkeit des Projekts bei. Das Fördervolumen beträgt 40 000 USD. Zu beachten ist, dass lediglich die DDF-Mittel des Distrikts durch RI verdoppelt werden. Kontakte: Laurie Railton; Email: railtons.at.hbg@gmail.com; Peter Stuart Thompson; Email: pstuartthompson@gmail.com; Bernhard Maisch; Email: bermaisch@gmail.com.

### **Projekte des Rotary E-Club of South Africa**

*Annemarie Mostert* und *Grant Daly* berichten über das erfolgreich abgeschlossene GG-Projekt zur frühkindlichen Erziehung (ECD) im Township Alexandra, einem Brennpunkt der Armut schwarzer Südafrikaner. Dank des Engagement des Rotary E-Club South Africa (D9400) und der Rotary Clubs Bad Homburg v.d.H.(D1820), des Rotary E-Club Münster International (D1870) und des RC Coesfeld-Baumberge (D1870) und unter Mitwirkung von spend4projects (Volker Hasse) sowie der NGOs Empowervate Trust and der Sešego Foundation konnte dieses Projekt noch vor Shutdown erfolgreich abgeschlossen werden. Siehe dazu das eindrucksvolle Dokumentationsvideo: <https://youtu.be/Ev2Wxp0nvb0>.

Das jetzt avisierte VTT Peace Mediation Project mit der Cooperating Society „Mediators beyond borders“, Unisa und ACCORD soll als GG beantragt werden und benötigt weitere Partner in der Finanzierung. Zum geplanten Ablauf (Folie 15):

-Phase 1: Knowledge and skills development (October – December 2020).

Knowledge Development Webinars; Online Skills Development

-Phase 2: In-person Training (January – March 2021)

-Phase 3: Community and Partner Engagement (April –June 2021)

-Phase 4: Final In-person Training

Für die Finanzierung werden weitere deutsche und internationale Clubs und Distrikte gesucht. Kontakte: annemarie@rotary9400.org.za; dalyg@hillary.co.za; Weitere Informationen auch über bermaisch@gmail.com).

### **Hope und Rotary Projekt Entrepreneur Skills**

*Jürgen Langhanns, Sabine Gärtner-Nitsche und Stefan Hippler*

Die Zusammenarbeit von Rotary mit der HOPE Foundation Dresden und Blikkiesdorp begann mit der Unterstützung von HOPE in SA mit 10 000 Euro.

Bei dem in Begutachtung bei RI befindlichen GG Projekt 2015165 *Entrepreneur Skills* werden 24 Studenten im Alter von 18 bis 35 Jahren zu eigenverantwortlichen Jungunternehmern ausgebildet. Einzelheiten dieses Konzepts unter der Focus Area Community Development and Adult Education finden sich auf Folie 16. Der RC Nürnberg-Neumarkt ist Internationaler Sponsor und des RC Signal Hill/SA der südafrikanische Partner (Host). Das Projektvolumen beträgt 65548 USD und ist bereits durchfinanziert. Es sind 7 Rotary Clubs (RCs Nürnberg, Nürnberg-Neumarkt, Nürnberg-Kaiserburg, Nürnberg-Reichswald, Bayreuth, St. Wedel, Signal Hill/SA) und die Distrikte 1860, 1880 und 9350 an dem GG beteiligt. Kontakt: Sabina Gärtner-Nitsche; eMail: smgaertner@t-online.de. Die Bayerische Staatskanzlei ist bei dem Projekt dabei, da sie das Bavarian House vorübergehend für den Unterricht zur Verfügung stellt.

### **Internet Independent Hub**

*Frank Schwardmann*

Der RC Mainz als internationaler Sponsor und der RC Klein-Windhoeck Valley als Host stellen Lernmaterial auf Tablets die mit der Internetunabhängigen Plattform RACHEL plus zur Verfügung stellen. RACHEL (<https://www.youtube.com/watch?v=vDINpLYvFB8>) läuft schon erfolgreich an einigen Schulen in Namibia. Die Finanzierung des Projekts in Höhe von 50 000 USD ist gesichert. Kontakt: farm@skydancer-cc.com und RC Mainz.

### **Go for Gold-Sachstand**

*Wolfgang Handt*

Go4Gold ist ein Projekt, das auf Nelson Mandela zurückgeht und die Ausbildung in Mathematik, Physik und Motivation von Schülern aus den Townships und Informal Settlements der letzten 2 Jahre der High School, einem Praktikum im Baugewerbe und der nachfolgenden Collegeausbildung begleitet. Der erfolgreiche Absolvent erhält auch eine Jobgarantie im Baugewerbe. Leider hat TRF die Förderung durch einen GG abgelehnt. Der RC Nürnberg-Reichswald hat zwischenzeitlich wieder 10 000 Euro dafür gesammelt. Da der Distrikt 1880 aber keine DDF-Mittel zur Verfügung stellen kann, um diese zu matchen, sucht Freund Handt sucht für die weitere Finanzierung Clubs und Distrikte, um die Clubbeiträge zu matchen. Kontakt: wolfgang.handt@gmx.de. Der RC Marburg wird 7500 Euro für einen Distriktgranat Antrag in D1820 bereitstellen, der dann mit 25% DDF-Mitteln bezuschusst werden kann. (Kontakt: bermaisch@gmail.com).

### **Können Länderausschüsse auch GG beantragen?**

*Jürgen Stihl*

Als DRFCC mit langjähriger Erfahrung findet es Jürgen Stihl bemerkenswert, dass es im Länderausschuss keine einzige Klage gibt, dass die Beantragung von Global Grants zu kompliziert sei.

Die Zahl der GG-Anträge vor dem 1.7.2020 hat erwartungsgemäß zugenommen, da letztmalig bei den vor dem 30.6.2020 gestellten GG-Anträgen auch die Clubbeiträge mit Mitteln von Rotary International gematcht werden. Danach werden nur noch die Distriktzuschüsse (DDF) von TRF mit einem gleichgroßen Betrag gefördert. - DDF Mittel können allerdings nur von Clubs und nicht von Ausschüssen oder Interessengruppen wie einem Länderausschuss oder den Actions Groups beantragt werden. – Die ca. 25%ige finanzielle Unterstützung von einmal im Jahr zu beantragenden Distrikt Grants wurde im Distrikt 1820 auf einen Antrag pro Club beschränkt. Hingegen bleibe die Anzahl von Antragstellung für Global Grants weiter unverändert.

### **Jugendaustausch in Zeiten von Covid-19**

Gegenwärtig sind sowohl Langzeit- als auch Kurzeitaustausche für Schüler nicht möglich.

### **Action Group Rotarians against Malaria**

*Konrad Meyfarth*

An Malaria erkranken jährlich 219 Millionen Menschen weltweit; 435 000 versterben jährlich (WHO), davon 80% in Afrika und Indien. Die Action Group hat 300 Mitglieder. Konrad Meyfarth ist seit einem Monat ihr Koordinator für Afrika. Kontakt: [konradmeyfarth@gmx.de](mailto:konradmeyfarth@gmx.de); [www.ram-global.org](http://www.ram-global.org).

### **Beträge aus dem Chat**

*Annette Seidel*

Auf der Rotaract Deutschland Konferenz erhielt in diesem Jahr der RAC Bad Wörishofen/Mindelheim für sein Hands-on Projekt zu wieder verwendbaren Hygieneartikeln für Südafrika ein Preisgeld über 3000 Euro. Mit waschbaren Damenbinden, die selbst genäht werden, können Mädchen auch während der Periodenblutung die Schule besuchen und werden nicht gesellschaftlich isoliert.

(Video: <https://www.facebook.com/RotaractGermany/videos/526890621350582/> )

### **100 Jahren Rotary in Afrika**

*Annemarie Mostert*

Die Feier zum Centennial von Rotary in Afrika am 25.4.2021 soll nicht nur einen Rückblick auf die letzten 100 Jahre, sondern auch einen Ausblick auf die nächsten Jahrzehnte geben. RIP Holger Knaack und der südafrikanische Präsident Ramaphosa haben ihre Teilnahme zugesagt. Bei dieser Gelegenheit soll das Peace Mediation Projekt vorgestellt werden.

### **Preconvention der Intercountry Committees bei der International Convention 2021**

*Bernhard Maisch*

Ein Preconvention Treffen der Intercountry Committees ist bei der International Convention in Taiwan 11.6.21 geplant.

Mit einem Dank an alle Teilnehmer geht die erste ZOOM Konferenz des LA Deutschland-Südliches Afrika zu Ende. Die Covid-19 Pandemie hat diese gemeinsame Sitzung mit den Freunden aus dem südlichen Afrika erleichtert. Unser gemeinsamer Wunsch bleibt, dass wir uns hoffentlich auch wieder persönlich treffen können.

Bernhard Maisch  
(Vorsitz)

Rainer Christel  
(Sekretär und Protokoll)

## **Anwesenheitsliste / attendance list**

### **Mitglieder / Members**

#### Distrikt / Name / Club

1800. D.: PDG Wernt Brewitz, RC Salzgitter-Wolfenbüttel-Vorharz  
1810. D.: PDG Jörg Dienenthal, RC Siegen  
1820. D.: PP Wolfgang Ball, RC Taunusstein  
1820. D.: Rainer Christel, RC Hanau (Sekretär)  
1820. D.: Angela Haug, RC Frankfurt-International  
1820. D.: PDG Karl-Heinrich Link, RC Wiesbaden  
1820. D.: PDG Bernhard Maisch, RC Marburg (Chair)  
1820. D.: PDG Rainer Moosdorf, RC Marburg-Schloss  
1820. D.: PDG Jules Schröder, RC Büdingen  
1820. D.: PP Jürgen Stihl, RC Kassel-Hofgeismar  
1820. D.: DG Henning von Vieregge, RC Frankfurt/Alte Oper  
1841. D.: PP Fey, Christian, RC Starnberg  
1870. D.: PP Rudolf Schmeing, RC Bocholt  
1870. D.: PP Werner Schuster, RC Neuss  
1880. D.: Harald Frei, RC Nürnberg-Reichswald  
1880. D.: PP, ADG Wolfgang Handt, RC Nürnberg-Reichswald  
1880. D.: Annette Seidel, RC Dresden-Canaletto  
1890. D.: Stefan Liebing, RC Quickborn  
1930. D.: PDG Ullrich H. Flechsenhar, RC Freiburg  
1940. D.: PP Dieter Klapproth, RC Berlin-Brücke der Einheit  
1940. D.: PP Konrad Meyfarth, RC Berlin-Brücke der Einheit  
RAC. D.: Jürgen Langhanns, RAC München

### **Gäste / Guests**

Grant Daly, PDG, Rotary E-Club of South Africa  
Carl-Heinz Duisberg, DG, RC Helderberg-Sunrise; South Africa  
Wolfgang Fiedler, Schieder  
Paul Freiling, Distrikt 1820, Peace Chair  
Sabina Gärtner-Nitsche; RC Nürnberg-Neumarkt, DRFCC  
Heinz und Lorna Haas, RC Haenertsburg, South Africa  
Stefan Hippler, HOPE, South Africa  
Inge Maisch, Marburg  
Annemarie Mostert, DG, Rotary E-Club of South Africa  
Laurie Railton, RC Haenertsburg, TRF, South Africa  
Frank Schwardmann, RC Klein-Windhoek Valley, PP, Namibia  
Peter Stuart-Thompson, RC Haenertsburg, TRF, South Africa  
Helene Visser, RC Blouberg, PP, South Africa

## Protocol of the ZOOM Meeting of the ICC Germany – Southern Africa

[https://us02web.zoom.us/join/joinMeeting/register/tZEvcuuggjkuEtBdVhpMU7faLf50Mmt\\_bfOf](https://us02web.zoom.us/join/joinMeeting/register/tZEvcuuggjkuEtBdVhpMU7faLf50Mmt_bfOf)

Saturday, 25/07/2020:

37 participants

| Time   | Agenda   | Responsibility  |
|--|--|---|
| 9:45   | Login  |   |
| 10:00  | Welcome, Agenda– Our goals today   | PDG Bernhard Maisch (Chair)   |
| 10.05  | Welcome by the Governors of lead district 1820   | DG Henning von Vieregge   |
| 10:10  | Report of the chairman   | PDG Bernhard Maisch   |
| 10:20  | Report of the coordinators<br>for D 9350<br>for D 9370<br>for D 9400   | PDG Wernt Brewitz<br>PDG Bernhard Maisch<br>PDG Jörg Dienenthal   |
| 10:30  | Accepted Rotary GGs for Southern Africa in Covid-19 pandemics<br>a) GG for a hospital near Capetown in Covid 19<br>b) GG 2015554 PPE in Covid-19 for the Tygerberg Children Hospital   | PDG W. Brewitz/DG C.-H. Duisberg<br>PDG B. Maisch/PP Helene Visser  |
| 10:45  | 43 years supporting schools in Namibia   | Wolfgang Fiedler (Schieder)   |
| 10:55-11:00<br>11:00-11:05<br>11:05-11:10<br>11:10-11:15 | - Global Grant projects<br>a) Mopani Food Security Project (RC Haenertsburg)<br>b) VTT Peace Mediators (Rotary E-Club of SA)<br>c) GG Entrepreneurial Skills (HOPE Cape Town)<br>d) GG Improving education for the children of Tses/Karas-Region/Namibia | Peter Stuart-Thompson, TRF Laurie Railton<br>DG Annemarie Mostert, PDG Grant Daly<br>Jürgen Langhanns u.a.<br>PP Frank Schwarzmänn / Barbara Mathea |
| 11:15-11:20<br>11:20-11:22<br>11:23-11:30                | District Grants:<br>Go for Gold<br>RAM – Rotary Action Group against Malaria<br>and other reports are most welcome   | PP, ADG Wolfgang Handt<br>Konrad Meyfarth<br>all  |
| 11:30-11:40  | Can ICCs start a global grant and get DDF cofinancing?   | DRFC Jürgen Stihl   |
| 11:40-11:45  | Youth exchange during Covid-19   | Klaus Meyer   |
| 11:45-11:50  | 100 years Rotary in Africa. Date: 23.-25.4.2021<br>Participation with a trip of delegates 2021?  | DG Annemarie Mostert,<br>all  |
| 11:50-11:55  | Preconvention Meeting for ICCs 11.6.2021 at RIC in Taipeh  | all   |
| 11:55-11:58  | Varia  |   |
| 11:58-12:00  | Finale   | PDG Bernhard Maisch   |

A warm **welcome** was extended by ICC chair *Bernhard Maisch* to all members and guests (slides 1+2). This was the first international Zoom conference with guests from Southern Africa. Three acting governors participated: Annemarie Mostert, D9400, Carl-Heinz Duisberg, D9350, and Henning von Vieregge, D 1820, and several past governors. Rotary celebrated this summer the 70 year anniversary of intercountry committees (ICC) in an online meeting with RIP 2019/20 Mark Maloney and RIP 2020/21 Holger Knaack. ICCs originated with French and German Rotary Clubs 31st January 1931, were resolved during the 3rd Reich and had their rebirth by Jean Caroni (RC Lille) and Robert Haussmann (RC Stuttgart).

The ICC Germany-Southern Africa started 13th January 1995 in KwaZulu/Natal and expanded later to Namibian Rotary clubs.

The governor of the lead district 1820, Henning von Vieregge, welcomed all participants. He considers the ICCs as a living example of Rotary's global international engagement. In the last 110 years Rotary has moved from the service for clients to the service of citizens, which fits nicely to the label „he profits most who serves best“.

### Chairman's Report

*Bernhard Maisch*

Most noteworthy were the following events:

-12.03.2019: Meeting with the ambassadors Andreas B.D. Guibeb (Namibia) and Phumelele Stone Sizani (South Africa), Günter Nooke (Fed.Min. of economic development and cooperation), Sabine Müller (GIZ), Volkmar Klein(MdB), Stefan Liebing (President of the Africa Society of the German Economy) on selected topics of the German foreign aid (slide 4)

-4.6.2019: Breakout Session at the RIC in Hamburg on *How Intercountry Committees Can Facilitate Global Grants* and the presentations at the booth in the House of Friendship (slide 5).

-29.09 to 15.10.2019 trip of a delegation (Bernhard + Inge Maisch, Karl-Ulrich + Irmgard König, Rolf Justi) to SA, Namibia and Botswana to visit Rotarian projects and clubs. In Haenertsburg we participated at a seminar of the trainees financed by a GG with RC Marburg/District 1820 and RC Haenertsburg (Peter Stuart-Thompson, DG Mauric Stander, Heinz Haas, Laura Railton), the Thusanang Trust (Terry Morgan) with a remarkable home hosting by Heinz and Lorna. In Johannesburg we visited the Melusi Health Hub, in Pretoria we discussed the VTT Peace Mediation Project of the eRC Johannesburg, in Cape Town we discussed projects of the Tygerberg pediatric hospital with Prof. Pierre Goussard and Helène Visser. We were also impressed by the project Go for Gold, when we visited a week end class at Ravensmead High School with Richard Saxby and Karen Rademeyer weekend courses in mathematics, physics and motivation. This program accompanies students from townships and informal settlements on their way to college studies in engineering and later employment in the construction industry. In Namibia we visited with Frank Schwardman Aris Farm School, which is in need of a photovoltaic electricity supply.

-7.3.2020: Spring meeting of the ICC in Frankfurt, where 3 new Rotarians become regular ICC members.

### **Report of the Coordinators**

*Wernt Brewitz*

With the lock down due to Corona pandemics also schools were closed in SA. For many children lunch at school had been the only meal of the day. His RC Salzgitter-Wolfenbüttel-Vorharz and District 1800 therefore supported the lunch for children at home together with RC Helderberger-Sunrise through a district grant. In addition a Global Grant with the total sum of 37500 USD was launched for Heiderberg Hospital in Somerset West (GG 2013613) for 2 intensive beds, 2 non invasive ventilation units, monitors, infusion pumps and laryngoscopes in cooperation with *Carl-Heinz Duisberg*.

*Jörg Dienenthal*

The membership in many clubs in the districts 9400, 9370 and 9370 is decreasing and often <10 members. Jörg encourages online meetings between the Southafrican but also with German clubs.

### **Report on recent Global Grants**

-GG2013613 for Helderberg Hospital (*W. Brewitz, C.H. Duisberg*) (see above)

-GG20215554 Covid 19 of RC Blouberg, D 9350(*Helene Visser*) and RC Marburg, D1820 (*Bernhard Maisch*) support with 43000 USD the Tygerberg Children Hospital for masks, PPE and laryngoscopes. 250 physicians and nurses are infected, Four nurses have died. The pediatric department is in demand of PPEs, N95 masks, disposable gowns, scrubs, laryngoscopes and humidifiers. Both GG were approved by RI with 2 weeks and under the conditions of the past Rotarian year.

### **43 years of support of school projects in Namibia – Interview with Wolfgang Fiedler**

*Wolfgang Fiedler* (Schieder) was in diplomatic service in Asia, in Russia and in Southern Africa. He and his wife Eva were actively involved in school projects in the North of Namibia, particularly in the Kavango and Kunene region. A selection of projects for example Baumgartsbrunn farm school, bushman schools Tsintsabi and Guigub, schools in Nkurenkuru, Kombot, Amuhonga, Naucova, Katere, Ovitvambu and the Kindergarden in Namutuntu can be appreciated from slide 13. A total of 57 schools and 82 000 school books received donations.



Of interest is that in all newly built or renovated schools the government of Namibia financed the lunch for the students. Wolfgang and Eva Fiedler received the cross of the Order of Merit of the Federal Republic of Germany. Wolfgang Fiedler is happy to report more details on invitation to Rotarian meetings (contact data available by B. Maisch).

## **Future Projects**

### **Projects of RC Haenertsburg**

*Peter Stuart-Thompson and Laurie Railton* report on the successful GG on Early Childhood Education together with the Thusanang Trust.

Now they ask for support from German clubs for the Mopani Food Security Project (slide 14). In 2 villages with 60 households in the Mopani District in Northern SA gardening for the own household and new techniques of ecological farming and perma cultures will be taught to the families in collaboration with the ChoiCe trust. In this new draft of a global grants planned after July 1<sup>st</sup>, 2020 only the district contribution will be matched with RI funds. The RC Marburg has agreed to participate with 7500 Eur, which will be matched by district 1820 for the application. Contacts: Laurie Railton; email: railtons.at.hbg@gmail.com; Peter Stuart Thompson; email: pstuartthompson@gmail.com; Bernhard Maisch; email: bermaisch@gmail.com. Further financial support from German or international Rotary clubs are most welcome.

### **Project of Rotary E-Club of South Africa**

*Annemarie Mostert and Grant Daly* report on the successfully completed GG-Projekt on training the trainers in Early Childhood Development in Alexandra, a township in Johannesburg. The participation of RC Bad Homburg v.d. H (1820), of Rotary E-Club Münster International (D1870), des RC Coesfeld-Baumberge (D1870) and the donation platform spend4projects was particularly noted. An impressive video can be downloaded: <https://youtu.be/Ev2Wxp0nvb0>.

They endorsed the VTT Peace Mediation Project, in which „Mediators beyond Borders“, Unisa und ACCORD are cooperating partners. The projects needs additional support (slide 15). It runs in 4 phases:

-Phase 1: Knowledge and skills development (October – December 2020).

Knowledge Development Webinars; Online Skills Development

-Phase 2: In-person Training (January – March 2021)

-Phase 3: Community and Partner Engagement (April – June 2021)

-Phase 4: Final In-person Training

Contacts: annemarie@rotary9400.org.za; dalyg@hillary.co.za; additional information: bermaisch@gmail.com).

### **Hope and RC project Entrepreneur Skills**

*Jürgen Langhanns, Sabine Gärtner-Nitsche und Stefan Hippler*

GG Draft 2015165 Entrepreneur Skills intends to educate 24 students at 18 to 35 years of age to train as young entrepreneurs. It could operate under the focus area community development and adult education (slide 16). Its budget of 65548 USD is guaranteed by the Rc Nürnberg-Neumarkt (international sponsor), Nürnberg, Nürnberg-Kaiserburg, Nürnberg-Reichswald, Bayreuth, St. Wedel and Signal Hill/SA (host). Contact: Sabina Gärtner-Nitsche, email: smgaertner@t-online.de.

### **Internet Independent Hub**

*Frank Schwardmann*

RC Mainz (International Sponsor) and RC Klein-Windhoek Valley (Host) will deliver learning material on tablets by the platform RACHEL plus. The financing of 50 000 USD is secured. RACHEL is already successfully established in some Namibian schools. (<https://www.youtube.com/watch?v=vDINpLYvFB8>). Contact: farm@skydancer-cc.com and RC Mainz.

### **Go for Gold**

*Wolfgang Handt*

Go4Gold dates back to Nelson Mandela. It supports high school students from townships and informal settlements in mathematics and physics and motivation, guides them through a one-year-traineeship in the construction industry and later college education. After completion the young, well-educated graduate has a promised job in the construction industry (slide 11). RC Nürnberg-Reichswald has transferred 10 000 Eur for the project to SA. The Rotary Foundation has declined a Global Grant application on this excellent project. DDF funds for a district grant from D 1880 could also not be obtained. Wolfgang Handt has asked for additional support. Contact: wolfgang.handt@gmx.de. Independent from his appeal the RC Marburg (D1820) has now agreed to sponsor 7500 Eur, which can be matched by 25% by DDF funds from D 1820. Further contributions from clubs are most welcome for this district grant application. Contact: bermaisch@gmail.com.

### **Can ICCs also apply for Global Grants?**

*Jürgen Stihl*

As DRFCC with much experience he finds it interesting that there was no complaint on how difficult it may be to apply for a global grant. The number of GGs in D1820 before July 1<sup>st</sup> has increased, since in applications before that date the cash contributions of the individual clubs would also be matched by TRF. After July 1<sup>st</sup> 2020 only the district contribution to a GG will be matched by TRF. – He regrets, however, to give a negative reply to the question *Can ICCs also apply for Global Grants?* Neither ICCs nor action groups, but only Rotary clubs can apply for Global or District Grants.

### **Youth Exchange during Covid-19 pandemia**

At the time being neither long term nor short term exchanges for students are possible.

### **Action Group Rotarians against Malaria**

*Konrad Meyfarth*

In 2017 219 million cases of malaria were reported to the WHO. 435 000 patients died, 80% of them in Africa and India. Die Rotarian Action Group against Malaria has 300 members. Konrad Meyrath ist he coordinator for Afrika. Contact: konradmeyfarth@gmx.de; www.ram-global.org

### **Contribution from Chat**

*Annette Seidel*

At the Rotaract Deutschland Conference this year the RAC Bad Wörishofen/Mindelheim was awarded 3000 Eur for its project on reusable hygiene articles. With self-made and reusable sanitay napkins young women and school girls can continue schooling and escape social isolation. (Video: <https://www.facebook.com/RotaractGermany/videos/526890621350582/>).

### **100 years Rotary in Africa**

*Annemarie Mostert.*

The celebration of the Centennial of rotary in Africa on 25.4.2021 intends to give both a retrospective but also a perspective for the next decades. RIP Holger Knaack and the South African present Ramaphosa will participate. During the celebration the VTT Peace Mediation Project will be presented.

### **Preconvention of the ICCs at the RIC 2021**

*Bernhard Maisch*

A preconvention day for the ICCs is planned at the RIC in Taiwan at 11.6.2021.

With many thanks to all contributors and participants this first ZOOM conference of the ICC Germany-Southern Africa was closed by the chairman.

Bernhard Maisch  
(Chair)

Rainer Christel  
(Secretary)